

## La destrucción de los Baños de Sierra Rhamilla

### X EL FERROCARRIL AL CHORRILLO

El plano estudiado de demolición, es más completo de lo que a primera vista aparece.—Después de cierre de los Baños, viene la supresión del servicio de pasajeros entre Almería, Huerca, Pechina y el Chorrillo y de esto se ocupa en estos momentos la empresa propietaria de ambos, «The Alquife Mines Railway Company Limited».

Para la construcción de este ferrocarril se dieron las facilidades de explotación forzosa y demás ventajas de las obras de interés público general, en cambio de las cargas y obligaciones, que fijan las leyes de la Nación para todos los que, españoles o extranjeros, construyen una línea férrea. Entre las obligaciones, está el establecimiento de un servicio de viajeros y la de someter las tarifas a la aprobación ministerial.

Las tarifas han sido aumentadas dos veces, en muy poco tiempo: una por iniciativa de la Compañía y otra aprovechando—esta empresa trabaja siempre *pro domo sua*—el Decreto que autoriza el aumento de 15% en las tarifas ferroviarias.

Pero, aún, con estos aumentos, el servicio de viajeros es una verdadera carga, como lo es para todas las compañías de mojado tráfico, aunque todas ellas la soportan, como todos los españoles soportamos las que nos correspondan.

La Compañía Alquife que, entiende que su única misión es extraer mineral y utilizar todo lo que no produzca, hace tiempo que viene luchando por la supresión del servicio de viajeros, como antes peló por cerrar el balneario y de mismo modo que en Madrid ha obtenido una orden de clausura, que nadie puede explicarse como se ha conseguido, de igual manera, tiene en estudio y en vías de ejecución, el proyecto de dejar sin tren de viajeros los pueblos de Huerca, Vía or, Pechina y el Chorrillo.

Vamos al plan.—La Compañía ha sometido a la División de ferrocarriles un cambio de horario, que probablemente, sería aprobado pues la División estudia poco las conveniencias de los desahuciados viajeros, si no estuviéramos nosotros dispuestos a llamar la atención de quien corresponda. Si el cambio de horario se acepta en vez de salir los viajeros de los pueblos por la mañana tendrán que salir de sus estaciones, por la tarde y hacer noche en Almería y como al día siguiente el tren regresaría de nuestra capital a las 5 de la mañana, hora en que no es posible haber hecho nada, habría que quedarse otro día lo que supone pasar 36 horas, aquí, con sus dos noches.

La consecuencia natural sería que no vendría nadie, como pasaría si se cambiara en igual forma el horario del tran corto de Santa Fé; horario que está dispuesto para servir a los viajeros de los pueblos, que vienen a la capital para sus varios asuntos.

Con ese mismo objeto se estableció el cuadro de marcha actual del ferrocarril al Chorrillo y no sabemos qué fundamento tenga la empresa para pedir el cambio.

El fundamento no lo sabemos pero el objeto, el fin, no es nos oculta. Es necesario que no haya viajeros.

Y se preguntará el lector, si es ingenuo, por qué la empresa quiere mermar su ingresos y no expender billetes?

Por que se trata de demostrar que no hay viajeros y demostrado que no hay viajeros con unas estadísticas que se prepararian al efecto, se pediría la supresión de un servicio que, se demostraría, que era inútil.

Pero estamos aquí nosotros para pedir hoy al señor Molero, ingeniero de la División de Ferrocarriles que no apruebe el cambio de horario, por no ser conveniente para el servicio de los pueblos, por donde pasa la línea y más tarde, acudiremos donde corresponda, con las cartillas que hoy escribimos, haciendo el uso de ellas que sea conveniente, para demostrar que si no hay viajeros, es porque la Compañía así lo ha preparado, para eludir la carga que tiene, en cambio, de los beneficios que el Estado le otorgó.

## El problema Irlandés

La actualidad palpitante que reviste esta cuestión nos ha hecho recordar la odisea del pueblo má tir entre los mártires, y que sufrió persecución entre los perseguidos.

Pues bien el deseo de separación de la Gran Bretaña, que en la actualidad está unida a todo patriota habitante de Irlanda; es a consecuencia de una opresión inhumana que desde tiempo inmemorial sufren los irlandeses; opresión que llegó en el pasado siglo a convertirse en despotismo por los grandes propietarios, casi todos ingleses, amparados por gobernantes sin escrúpulos; y hubo un período en la historia de este pueblo en que los dueños de los terrenos eran los administradores de justicia, sin apelación de ninguna clase.

Miss Mand Gonne de la nobleza irlandesa, que habiendo presenciado durante su infancia las persecuciones de los dueños de tierras para con los arrendatarios; y que luego se convirtió en defensora de la causa de sus oprimidos hermanos.

Esta entusiasta de una causa que la había de llenar de gloria; dedicó su juventud y su dinero a la redención de los maltratados y exiliados; habitates de la Isla Verde; como denominaban a Irlanda los antiguos.

La leader del irredentismo de una nación que no tiene de común con la nación de que forma parte; ni lenguaje ni costumbres, ni religión, nos contaba casos que ponen en tensión los nervios del que los tenga mejor templados.

Ella vió destruir a golpes de ariete, y arder viviendas de arrendatarios que no completaron la renta por una cantidad exigua y también presenció en una noche de tormenta y de nieve, abandonar a una pobre mujer en cina sobre el campo; prohibiendo a los habitantes de aquellos contornos bajo severas penalidades; los modernos seños es de herca y cuchillo, que la ampararan.

Y estas persecuciones originaron la emigración de aquella gente, maltratada en el país que las vió nacer.

Ahora las generaciones de modernos irlandeses en vez de huir como cobardes, se revelan contra los amos que los maltratan; y no piden concesiones como antaño con lágrimas, sino que piden la no conveniencia con Inglaterra; y ya no se arrastran como serviles por el ceno; sino que piden justicia con fusiles y cañones.

Por fin se convencieron los pueblos oprimidos como se pide justicia a los poderosos!

### MARGEMAR

## Ecós de sociedad

Se encuentra enferma aunque per fortuna sin gravedad la bellísima señorita Amparo Martínez Villalobos.

—Ayer llegaron procedentes de Almería don Mariano Muñoz Miranda y su hijo.

—De Madrid llegó ayer don Blas Lázaro y su señora esposa.

## Conferencia del Sr. Tuñón de Lara en la "Casa del Pueblo"

En la Casa del Pueblo y ante numerosísima concurrencia dió una conferencia, la noche del pasado sábado, don Antonio Tuñón de Lara.

Dada la cultura del Sr. Tuñón creemos innecesario decir que el desarrollo del tema de su conferencia, «Caridad», estuvo florentísimo, discreto y oportuno.

Sus palabras fueron justas, precisas, matizadas de ideas arcaicas a un detenido estudio social y psicológico y sus pensamientos, dignos flujos de un cerebro joven y saneado en ideas de democracia, fueron de esos pensamientos que van directamente de corazón a corazón, sin que ninguna cerebra los rechace, sin chocar contra ninguna clase de ideas. La tesis de su discurso es el ideal de todas las doctrinas, de todas las aspiraciones humanas, el ideal de todos los maestros y por eso no encontramos extraño que el público aplaudiera emocionado al orador, que además de un consumado esgrimidor de ideas es un maestro.

El tema «Caridad» es de una belleza incomparable y muestra al disertador un fértilísimo campo de ideas. La idea de caridad socialmente estudiada, tiene el fin práctico y factible de fundar hospitales, hospicios, escuelas, asilos etc.; pero la idea de caridad llevada a la metafísica, estudiada a través de una pisma espiritual, es complicada y sutil. ¿Cuántas veces hemos mal por querer hacer bien! El señor Tuñón lo dice: «A los vagabundos no se les puede tratar como a indigentes por que se les a entrar a perseverar en el vicio, ni como a criminales por que se corre el peligro de transformarlo de vagos en malhechores».

Hasta para ejercer la caridad hay que tener talento. Dice Benavente que a veces es más necesario vino que e pan y que no solamente de pan se vive y también nosotros sintiéndonos un poco emocionados con todos estos pensamientos que sin querer nos acuden hemos pensado ampliamente y hemos recordado «Amor de Caridad» de Ricardo León y hemos también recordado que la caridad de Jesús hizo a Magdalena santa por el amor.

Perdonemos el Sr. Tuñón estas divagaciones que el recuerdo de su discurso nos produce y sirvanle estas cuarillas de aplauso por su labor educativa que no pudo ir más lejos.

## DR. J. COMPANI

De la Sociedad Española de especialistas del pecho. Profesor-alumno del Dispensario antituberculoso María Cristina de Madrid.

—Enfermedades del aparato respiratorio y del corazón.

## Una reunión

Ayer tuvo lugar una reunión de padres, dando cuenta el presidente de un oficio de los carpinteros en el cual se les pidió apoyo materia. Se propuso que cada obrero contribuya con el dinero que pueda para ayudar a dicho gremio.

Se acordó además el paro en el día 1.º de Mayo, en celebración de la tradicional fiesta del Trabajo.

## Del Ayuntamiento

Ayer se presentaron los siguientes escritos:

—De don Antonio Rueda solicitando licencia para renovar las fachadas 4, 6 y 8 de la calle de Celeros.

—Del Gobierno civil aprobando el presupuesto municipal.

—Del médico don Vicente Juan Blanes notificando que, teniendo que ausentarse de esta capital, deja en su lugar a don Guillermo Godoy.

—De don Juan Cassinello reclamando en contra del exagerado impuesto de cédula personal.

—De don Francisco Abad y otros solicitando que, no habiendo inconveniente ni perjuicio alguno en ello se permita a don Ángel Pastor que instale un molino para corcho y grano.

Igual petición formularon varias sociedades obreras.

## NOTAS MINERAS

### Solicitudes de registro

Ayer expiró el plazo para la presentación de instancias opando al terreno franco respetable de varias minas, presentándose las siguientes solicitudes:

—Don Francisco Clemente Baeza, solicitando veinte pertenencias de mineral de hierro, con el nombre de «San Claudio», número 34.610 en el término de Turrillas, paraje de la Conejera y barranco del Cortijo del Pino.

—Don Francisco Felices ha solicitado también seis pertenencias del mineral con título «La Mora» en el Barranco chico de la Torre del término de Cuevas.

—Don Ubaldo Abad solicitó registro irregular de mineral de plomo, con el título «Liverpool», número 34.610 en la solana del río del término de Almócita.

—El mismo señor solicitó cincuenta pertenencias de mineral de hierro con el nombre «Resurrección» número 14.613, en término de Oria, paraje Rambla del Pino blanco.

—Don José Tendero Cañete solicitó cuarenta y dos pertenencias de mineral de hierro, recuperada 34.614 en los mismos términos y paraje que la anterior.

—Don Rafael Navarro Muñoz solicitó noventa y seis de mineral de hierro con el título de «Será», con el número 34.615 en Carboneras.

## GRAN FERIA

### DE GANADOS

## Alhama de Almería

Del 26 al 30 de Abril

La sesión de ayer

En el Ayuntamiento

A las cinco de la tarde se abrió ayer la sesión en el Ayuntamiento, presidida por el Alcalde y con los concejales señores Juaristi, Naveros, Rodríguez Ferrer, Villegas, Pérez López (don José) López (don Juan María) Alonso, Moreno Nieto, Pérez Cordero, Zea, Granados Ferrer, Fuentes, Vidal, Pérez Borillo, Pérez (don Rogelio), Terriza, Esteban (don Julio), Iribarne y Granados Gil.

Dio el secretario lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada por unanimidad y se pasó a la

ORDEN DEL DIA

Recibo de don Francisco Martínez de 100 pesetas por la asistencia de la orquesta al Sabat. Mater en el Santo Entierro.

Se aprueba.

Informe de la Comisión de Ornato sobre reformas solicitadas por don Juan Barranco y don Francisco Lucas Salmerón.

Habla el señor Naveros y dice que vota en contra del dictamen de la Comisión de Ornato.

El señor Iribarne dice que si esas reformas rompan la uniformidad, según informe del arquitecto, de las fachadas colindantes a la que se pretende reformar, él vota en contra de que se apruebe.

El señor Granados Ferrer propone que pase de nuevo al arquitecto para que este estudie en plano de la reforma para nueva sesión.

El señor Alonso dice que se afiende al dictamen de la Comisión.

El señor Iribarne se opone a que se envíe el expediente al arquitecto.

El señor Naveros pide que se ponga a votación si se envía o no el expediente; el Alcalde quiere que se ponga a votación el dictamen de la comisión y como el señor Naveros se opone se suscita una discusión que la campanilla corta de un solo golpe.

Por fin se pone a votación la proposición de señor Granados Ferrer y no se aprueba por once votos contra siete. Se pone a votación el dictamen y es aprobado por once votos contra ocho.

Informe de la Comisión de Ornato sobre construcción de nueva plaza por don María Manrique.

Se aprueba.

Informe de la misma Comisión sobre cerca de un solar en el Barrio Alto.

Aprobado.

Se aprueba después un recibo por obras ejecutadas en el cuartel.

Se da lectura a un oficio del Gobierno Civil aprobando los presupuestos municipales y a continuación brota una discusión sobre el modo de regir los nuevos presupuestos.

D. Julio Esteban propone que se informe a la Comisión de Hacienda.

El Alcalde propone que se nombre un recaudador para los nuevos arbitrios, 25 empleados, 5 interinos, etc., personal suficiente para el cobro de Arbitrios y el Sr. Pérez Cordero, se opone a la proposición del Alcalde y dice que estas se deben cobrar por concurso, puesto

que ya sabemos que siempre que se hizo por administración el dinero no llegó a las cajas municipales. Y le pregunta al presidente si no tiene miedo a las responsabilidades que esta forma de cobro pudiera ocasionarle.

El alcalde dice que sí; pero que él quisiera de la buena fé de los concejales que estos le dejasen a él arrendar o no los Arbitrios.

El Sr. Iribarne dice que legalmente el Ayuntamiento no puede dar los Arbitrios en concurso; pero que si sería más fácil, más legal y de menos responsabilidad darlos en arriendo, teniendo obligación el arrendatario a entregar todos los meses al Ayuntamiento una cantidad estipulada ya. Por administración, dice el Sr. Iribarne al Alcalde—uestra señoría estaría perdiendo de la buena o mala fé de un concejal

El señor Villegas dice que legalmente se puede hacer por concurso, por el gremio, por concierto y por administración.

El Alcalde propuso que hoy a las doce y media se reunieran una comisión, él y el arrendatario para estudiar el asunto

Propone el señor Iribarne que asistan alcaldes que hayan sido en Almería y se acuerda así.

A propuesta del señor Pérez Cordero se acuerda que mañana se comiencen a cobrar los Arbitrios.

Después don Antonio Alonso propone que se nombre inspector de carruajes a Miguel Zapata.

El señor Naveros protesta de que se piense sustituir al inspector que honraránamente y, según informes, admirablemente también, está desempeñando dicho cargo y dice al señor Alonso que está ejerciendo de carrique en el Ayuntamiento y que según parece tiene allí la exclusiva de los cargos municipales.

Protesta el señor Alonso y se arma un broncozo que el Alcalde se ve y se desea para contener. El señor Naveros muestra una carta que dice ser del jefe político del cacique señor Alonso. Los concejales no quieren leerla.

El señor Granados Ferrer echa un capote a don Antonio y Naveros contesta al señor Granados que ya sabe que viene allí a "dorar las pildoras" del señor Alonso y que es uno de los amigos que trae para que voten en pro de su propuesta.

De don Antonio que se ponga a votación su proposición y, a una indecisión del alcalde, el Sr. Villegas dice que no hay más remedio que votar por que no exige así un concejal a quien no se pueden escamotear sus derechos.

Al Sr. Alcalde le molesta lo del escamoteo y contesta airadamente al Sr. Villegas que se disculpa a media.

Por fin se pone a votación y queda aprobada la proposición del señor Alonso.

Un incidente.

En medio del natural escándalo de la discusión, don Carlos Pérez Borillo, había permanecido en silencio; no se extrañó más de ello. Pero, cuando en el momento de votar, el Secretario lanzó su nombre, D. Carlos volvió a la realidad, y muy parsimonioso, con gesto muy teatral, como si acabaran de sacar lo de país de las musas para meterlo en un Ayuntamiento de provincia exclamó:

De qué se trata?

Las carcajadas de todos los presentes se oyeron durante cinco minutos en la plaza de la institución. La música de la campanilla presidencial contribuyó como pudo al natural regocijo del momento.

O O O

Finalmente el Sr. Iribarne y el Sr. Alcalde habiaron un poco de Sanidad, proponiendo dicho concejal que se abra el hospital de urgencia y que se pongan en activo los empleados que se señalaron para esos casos.

Contesta oponiéndose el señor Pérez Cordero y se suscita una nueva discusión agría.

Se acuerda estudiar el asunto y el Alcalde da por terminada la sesión.

Al margen de la sesión

Ya habíamos supuesto, antes de dar comienzo la sesión, que de algo trascendental había de tratarse en ella; de algo que directamente afectara a los intereses de la ciudad; tal era el número de concejales que paseando unos, con la mirada baja, como en actitud de meditar, formando corrilos sigilosos, otros, en los rincones del salón, y todos cavilosos esperaban impacientes la hora solemne; el momento oportuno de romper lanzas por Almería contra algún nuevo desafío que sobre ella quisiera cometerse.

Abrió el Alcalde la sesión y esta se deslizó monótona y tranquila en apariencia; sin embargo el número y la actitud de los concejales no podían engañarnos; allí se iba a tratar de algo muy serio.

Se dio cuenta por fin del descentralizamiento del presupuesto municipal, juntamente con el de los contribuyentes, y no pasó nada. ¿Habrían sido engañosas nuestras observaciones? Pero no, en cuanto a la meditación, la reserva, la preocupación y la intriga de los concejales, pudiéramos habernos equivocado: en cuanto al número de los asistentes no; allí estaban todos para no dejar lugar a dudas.

De pronto, cuando ya se iba a dar por terminado el acto, el señor Alonso con voz casi imperceptible dió un nombre y un cargo; y allí fué Troya! El señor Naveros se levantó iracundo y dijo con voz tonante, dando un puñetazo sobre la mesa y exhibiendo una carta, que aquello era una indignidad y un caciquismo intolerable. Y observéase que es la vigésima vez que se repite en aquella casa la palabra caciquismo, después de la sesión en que dicho esto mismo por el señor Fernández Burgos, a poco muere a mano airada por sus propios compañeros, que protestaban de a acusación y que de entonces acá lo han repetido todos, casi sin distinción, excepto un grupo, precisamente los del grupo del señor Alonso.

Y algo grave debía decir aquella carta que con tanta insistencia exhibía el señor Naveros y con tanto interés ponía a disposición de los señores concejales por que la leyeron, cuando a pesar de la curiosidad que esas cosas despiertan no hubo uno solo que la quisiera conocer, aunque si hubo unos cuantos que salieron del salón en di-

rección desconocida, pero supuesta por la rapidez en el retorno. Unas palabras del señor Pérez Cordero bastaron sin embargo para volvernos al corriente de la sucedido.

Yo me felicito como concejal y como almeñense —dijo— de que por un empleado de él comité reales hay un roto sus relaciones los sive listas y gimenistas; lo sensible hubiera sido que la hubieran hecho defendiendo los intereses de Almería.

Nadie respondió; el Alcalde fué derrotado en una proposición que presentó sobre este particular, por los mismos concejales que le votaron para la presidencia; el empleado quedó nombrado, y se levantó la sesión.

Uno que se fué

Ayer despedimos al Gobernador que fué de nuestra provincia don Victoriano Ballesteros, que tan buenos recuerdos de su gobierno dejó entre nosotros.

Hasta la estación fueron numerosas personas que le tributaron una cariñosa despedida.

Es un justo homenaje que al pueblo de Almería no podía negar al señor Ballesteros y al tributarse se mostró todo lo sincero y noble que es.

Nuestro saludo y apauso vayan con él.

Los dependientes de Ultramarinos y Coloniales

En reunión celebrada por dicho gremio y a requerimientos de la Junta Local de Reformas Sociales, el día 20 en los salones del Excelesimo Ayuntamiento y en unión de los patronos se tomaron los siguientes acuerdos:

1.º Apertura y cierre de los establecimientos en todo tiempo a las ocho, hora meridiana, disfrutando la dependencia de dos horas para descanso y comida utilizables en turnos que se establezcan particularmente entre Jefes y Dependientes.

2.º Cerrar los establecimientos a la una de la tarde en las festividades siguientes:

Días de: Apóstol Santiago; San Juan, 24 de Junio; La Purísima Concepción, Patrona de España; La Ascensión; San Pedro; San José; Santos Reyes; 2.º y 3.º días de Gárgara; Virgen del Mar, Patrona de Almería; Asunción de nuestra Señora, 15 de Agosto; los días de feria oficial de este plaza, 25 y 26 de diciembre; 1.º de Noviembre; Jueves y Viernes Santo; 1.º de Mayo; 1.º de año y Corpus Cristi.

El Cándado

Perreteria y herramientas para todos artes. Baterías de cocina. Puntas de Paris. Herramientas y objetos diversos para el ramo de molinería.

Hoy no habrá patatas en el mercado

El régimen de informalidad en que vive nuestra Junta de Subsistencias, ha creado un nuevo conflicto: hoy no habrá patatas en el mercado.

Como es sabido, el día tres de este mes la Junta de Subsistencias celebró un convenio con don Elias Fenoy y otros asentadores de la Alhondga, por el cual estos se obligaron a abastecer de patatas el mercado, a cambio de concederles derecho a exportar un número determinado de sacos

Los asentadores vienen cumpliendo su compromiso, pero la Junta se ha negado a conceder desde el pasado jueves, la licencia para exportar correspondiente al número de sacos introducidos en el mercado.

Los asentadores piden que la Junta cumpla del mismo modo que ellos o vienen haciendo, o que de lo contrario, se rescinda el convenio.

Nos parece que esto es lo que precede hacer, y así la Junta podrá fijar la tasa que tenga por conveniente, y autorizar o prohibir la exportación.

Mientras tanto, creemos injusto que se exija a unos industriales el cumplimiento de las obligaciones que contraerón y en cambio se les nieguen los derechos que les fueron reconocidos.

Esta informalidad de la Junta ha creado el conflicto a que nos venimos refiriendo. A ella corresponde resolverlo.

Otro que viene

Se espera hoy al nuevo Gobernador Sr. Domanech. Queremos creer para serenidad de nuestro espíritu, que a fuerza de engañarse se vá haciendo pesimista, que no perderemos en el cambio. Amén.

Los patronos peluqueros y barberos.

Se citan para esta noche de nueve y media a diez, hora oficial, a todos los patronos peluqueros y barberos para tratar de la jornada mercantil.

Por ser asunto de sumo interés, se suplaca la más puntual asistencia, pues a todos les interesa tengan oficio.

Calle de Mariana, Casa del Pueblo.

La Comisión.

FALLECIMIENTO

Anoche a las 11 falleció

Adela Gutierrez Amato a los 45 años de edad.

Su apenado hijo Eduardo Borragán Gutierrez ruega a sus amigos que asistan al entierro que se verificará esta tarde a las 5 desde el barrio de la Caridad, Santa Ana 7, donde habita.

Acompañamos a la familia en su honda pena.

# A nuestros lectores Un rumor gravísimo

-0-

En nuestro constante deseo de hacer de nuestro periódico el predilecto para todos, hemos conseguido de conocido escritor Luis G. Huertos, autorización para publicar una de sus novelas que mayor éxito ha alcanzado de la crítica y que lleva por título

## “Ansias de vida”

Esta obra, editada por la casa Domenech de Barcelona, forma un bello volumen juntamente con la del mismo autor denominada

## “Miseria errante”

que también daremos a nuestros lectores, y que fué una de las más interesantes de las publicadas en «Los Contemporáneos» en los tiempos en que esta revista era tan acertadamente dirigida por Zamacois.

## “Ansias de vida”

## “Miseria errante”

cada una por su género son, acaso, las dos más bellas obras de Huertos y en la que el autor hace gala de sus inimitables aptitudes de psicólogo, y de sus condiciones de narrador y estilista no superado entre los jóvenes novelistas contemporáneos.

Nosotros, al merecer del citado autor la distinción de ser autorizados a publicar el volumen

## “Ansias de vida”

Felicitemos también a los lectores de EL DIA que tendrán ocasión de saborear las bellas páginas del citado libro de Luis G. Huertos, el autor, acaso más injustamente combatido de sus paisanos, y sin duda alguna, el menos conocido entre ellos, de los escritores de esta tierra, a pesar del largo catálogo de sus obras y de los elogios que le dedicaron los más ilustres críticos españoles y extranjeros.

## “Ansias de vida”

la daremos en folletón lo más brevemente que lo permitan las exigencias del ajuste.

### Notas generales

## Del Gobierno Civil.

### Una circular

Envían los jueves una circular sobre el funcionamiento del Registro de la Propiedad.

### Un detenido

En cumplimiento a una orden del primer jefe de la Comandancia, ayer fué detenido en esta localidad, por el guardia Antonio López García, el vecino del pueblo de Abrucena Antonio Sánchez Requena, reclamado por el juez de Instrucción del partido de Gérgal.

Dicho sujeto ha sido puesto en la cárcel de esta ciudad a disposición de dicha autoridad y saldrá en la próxima conducción ordinaria.

Lea usted EL DIA.

### Del cine de la vida

## Películas cortas

El hacerse admirar de las gentes es sin duda alguna un arte como otro cualquiera, para el cual ciertas personas tienen una facilidad natural extraordinaria, existiendo en cambio otras que jamás supieron, a pesar de su talento, hacerse dueñas del secreto de deslumbrar, secreto de valor extraordinario y cuyo empleo ha sido siempre de utilidad grandísima para quienes han sabido usar de él hábilmente.

En 1805, el famoso Talleyrand, después de Austerlitz, invitó a varios príncipes, generales y embajadores a una comida diplomática. Para prepararla encerróse una mañana en el despacho con su mayordomo y durante largo rato discutieron ambos el menú, escogiendo cuidadosamente los platos del mismo en forma de que la comida resultara espléndida. Las salsas, la presentación, el detalle de las fuentes, todo fué estudiado con el mismo interés y cariño que si se hubiera tratado de un grave negocio de Estado. Cuantas dificultades se presentaron fueron vencidas, excepción hecha de una: Talleyrand exigía que se sirviera un espléndido salmón, y al mayordomo, aunque afligido, declaraba en forma terminante que tal pretensión era imposible de realizar, ofreciendo empero apelar a cuantos recursos y procedimientos le sugiriera su ingenio para que su señor quedase como acaído.

Y en efecto, el pobre hombre, haciéndose sin duda cargo de la importancia que tenía el que se sirviera en el banquete el exquisito pescado, dióse tal maña que horas antes de aquel anuncio a Talleyrand que un subordinado suyo, después de haber reventado tres caballos, acababa de llegar, no con un salmón, sino con dos, espléndidos, magníficos, que le fueron presentados en la misma cesta en que habían realizado el largo viaje.

Al verlo el futuro príncipe de Benevento no pudo reprimir un gesto de admiración, obsequiando a su mayordomo con una significativa sonrisa preparadora de un obsequio en metálico, que el humilde sirviente solía tener en gran estima.

Mas en el momento en que el mayordomo iba a retirarse después de una respetuosa reverencia, su amo, el negociador de la paz de Amiens, el diplomático astuto, el clérigo a quien el Papa dispensó los votos para que pudiera casarse con madame Grand, tuvo una idea

que le hizo sonreír finamente, y deteniendo a aquél le dió en voz baja ciertas instrucciones que no dejaron de producir manifiesta extrañeza al mayordomo.

Y llegado que fué el momento de la comida sentáronse los convidados a la mesa, una mesa verdaderamente regia adornada con candelabros de plata, porcelanas de Sevres y cristales de Venecia.

La comida transcurrió en discreta animación, cuando de pronto hizo su aparición el mayordomo presentando en una fuente de plata un salmón magnífico. A su vista los convidados no pudieron reprimir su admiración.

—¡Jamás habían contemplado un salmón semejante!— exclamó un anciano general de rostro curtido por el sol de cien campañas.

—¡Ciertamente!— confirmó un diplomático que ocupaba una de las cabeceras de la mesa.

—¡Sin duda es el ejemplar mayor que se ha pescado en el Rhin!— declaró un príncipe de voz atiplada y rostro afeminado.

Talleyrand sonreía satisfecho, cuando el mayordomo al ir a colocar la fuente en la mesa, tropezó con una silla, dejando caer al suelo el manjar objeto de la admiración general.

La consternación de los convidados fué indescriptible al ver sobre la alfombra el suculento plato que tantas delicias les prometiera.

El exministro francés se levantó de su asiento y con acento severo exclamó, dirigiéndose al mayordomo: ¡Habéis sido un torpe! Y luego con voz de mando ordenó: ¡Que sirvan otro salmón inmediatamente!

Y en efecto, a los pocos instantes el mayordomo volvía a hacer su entrada en el comedor, llevando una fuente en la que presentó a los convidados el otro salmón, mayor aún que el que recogían del suelo los criados y que esta vez pudo servir a los comensales, sin que ocurriera un nuevo percance, en tanto que el viejo general, haciéndose eco de la admiración de los presentes, exclamaba después de saborear una copa de Borgoña: ¡Decididamente este Talleyrand es un hombre extraordinario, todo lo prevé... ¡Hasta las torpezas de su mayordomo!...

(De La Vanguardia.)

## SE VENDE

Una motocicleta marca «Grifón» motor Zedel de 2 y 1/2 HP. en buen uso, por ptas. 250. Informarán en esta Administración.

# Grandes almacenes San José de Juan Morata

Tiendas, 15, y Azara, 2

En estos almacenes se han recibido todas las novedades para la temporada de invierno. Grandioso surtido en terciopelos, lencería, sedería fantasías para vestido franelas, vichys, pañetes y géneros blancos. Gabanes para caballero y niño, alfombras, tapetes, stores, corsets, camisas, toquillas, paraguas y géneros de punto. Pañería para caballero de superior calidad y buen gusto a precios muy reducidos.

Chales de felpa y punto a precios baratísimos. Depósito de pelotería a precios de fábrica.

Especialidad en géneros negros y lutos

Abrigos para señora y niña en terciopelo, paño rasé y pirineo de los últimos modelos.

Expléndidos obsequios a los compradores

## De «La Tribuna» El absurdo régimen de la previa censura.

La asistencia de la opinión pública, necesaria a todos los Gobiernos, no puede manifestarse ahora de una manera decisiva. Y no porque esté ausente de los directores de la política, cosa que podrá suceder o no, según los actos y las circunstancias, sino porque las trabas actuales coartan la libertad del pensamiento, sujetan las plumas y detienen la sincera expresión de la voluntad nacional.

La censura, único fiscal de la situación, no solo impide la exposición de criterios honrados que pudieran orientar al país, sino que favorece el propósito de los ministeriales, abriendo cauces a la adición y cerrando todo comentario a la crítica. Así puede decirse, y escribirse, y pensarse cuanto convenga al interés personal del Gobierno, unas veces con la verdad a medias y otras veces con la mentira. En cambio, la defensa de los organismos atacados, o de las ideas censuradas, o de las actitudes tergiversadas deliberadamente, por la acción oficial, no puede hacerse sin el riesgo de contrariar el humor del censor.

Es de esa forma como la opinión pública, representada en los diarios, puede manifestar sus juicios sobre el nuevo Gobierno y los sucesos que han seguido a la solución de la crisis? Siempre es odiosa la censura; siempre hemos protestado contra ella, y mucho más cuando su arbitraria aplicación dió origen a otras censuras, sólo disculpables para defenderse de los inauditos atropellos de la gubernativa; pero, nunca como ahora puede causar tanto estrago la continuación de esos procedimientos excepcionales.

Con previa censura se planteó la crisis; con previa censura se celebraron las consultas en Palacio; con previa censura se solucionó el problema político; con previa censura se ha ido a los trasteros de las comunicaciones. Y todo eso lo dirige y lo ordena una sola voluntad: la de los gobernantes. El país está callado, mudo, esperando poder hablar para decir si esta hazaña mal hecho le ocurrido. ¿Hasta cuando querrá el Gobierno que esa opinión nacional, tan solicitada desde la oposición, pueda manifestar libremente sus juicios y condenar lo condenable para aprobar lo plausible?

Mantener este estado de cosas es como temer, como amilanarse ante la fiscalización. Y eso que para Gobiernos viejos es un medio de defensa desesperada, para los nuevos Gobiernos es una peligrosa medida, previsora, pero inoportuna, porque sin asistencia decidida y unánime no se puede gobernar a derechas.

No decimos que al Gabinete le falte, ni afirmamos rotundamente que la tenga. Pedimos, para poder asegurar una cosa u otra, que se deje en libertad al país y se le restituyan los derechos y los medios de poder manifestarse.

Hasta entonces la prensa no reflejará la verdad y si la refleja, la opinión no creará nunca que es tal como se la pinta: las informaciones oficiales.

Guillermo Godoy Enriquez MEDICO Consulta: de 2 a 4.

# ALAMBICADISIMOS

PRECIOS EN COLONIALES Y PRODUCTOS DEL PAIS DE SUPERIOR CALIDAD ALMACENES DE

Emiliano Rodriguez S. en C.

Alvarez de Castro n.º 8

TELEFONO 372

ALMERIA

## EL CAÑÓN

PARA EL DOMINGO DE PASCUA

Esta acreditada Panadería pone en conocimiento de todos sus clientes que pondrá a la venta 20.000 hornazos y 20.000 monas a precios increíbles. Además habrá en abundancia acreditado pan de Aceite Casero igual al que se fabrica en Pascua de Navidad el único para exportarlo fuera para regalo. Especialidad en rucos de curama.

Esta casa admite huevos para canjearlos por hornazos

CONDE DE OFALIA, NUMERO 14.

## Sombreros

Elegantes Gran moda.

FORMA BORSSALINO

A 10-11-12-13-14 pesetas. Especiales para sacerdotes Seda corta y larga. Bonetes Ra dese

Sombrereria de José Plaza. Tiendas 8

## Francisco Espáñez Morales.

PAQUETERIA Y QUINCALLA

Piclos de adorno. Lazulias para L-bor. Llamenso surtido en adornos para la presente Estación.

Grandes rebajas de precios.

Plaza de Nicolás Salmerón, núm. 3

Para comprar calzado bueno, elegante y a precios mas baratos que en otros establecimientos se impone visitar

## LA HOLANDESA

PASEO DEL PRINCIPE 9.

Para la temporada de verano se esperan grandes remesas a precios increíbles.

Esta casa realiza con un 40 por 100 de baja todos los calzados fuera de moda.

Ventas al contado.

## JUAN TONDA

VINOS PARA MESA

DE VALDEPEÑAS

Blanco y tinto a 6'50 pesetas

Piazza de San Sebastián, 5. - Almería

## Cales y cementos

CENTÁURO

Son los mejores y más económicos

Grandes rebajas de precios por la paz

Venta en Almería, Alfonso de la Cámara

Rambla de Alfareros (Huerta de los Cámaras)

No hay cementos que superen a los CENTAURO. Marca acreditadísima

Precios especiales por toneladas

## BUSTOS

Drogueria "La Alhambra"

Material fotográfico Perfumaria. Drogueria en general Calle de Granada, 37

Teléfono 86

Depósito de las aguas de Paterna

mejoras para el estómago.

## MUEBLES

Loza y cristal. Cuadros. espejos. Perfumería, Juguetes, etc.

Bazar El León  
UBALBO ABAD

## ACADEMIA LIBRE INTERNACIONAL

Escuela Especial de Enseñanza Técnica por Correspondencia autorizada por la Universidad de Sevilla

En la propia casa y con un gasto insignificante, se pueden cursar por métodos rápidos, sencillos y eficaces, los siguientes estudios: Ingeniero civil, Ingeniero Electricista, Ingeniero Agrícola, Perito Electricista, Perito Agrimensor, Perito Agrícola, Perito Constructor, Contable Comercial.

La Escuela facilita a sus alumnos los libros, cuestionarios de exámenes y contestación a sus consultas, remitiendo una vez aprobadas todas las asignaturas, el Diploma de la especialidad estudiada.

Para informes: ENRIQUE RULL RODRIGUEZ  
Plaza de la Virgen del Mar, 11.

## CARBON VEGETAL BARATO

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Nuevo depósito, en Calle de Granada núm. 45.

Desde esta fecha se expende en los referidos depósitos el carbón vegetal clase inmejorable para cocinas, a los precios siguientes:

Quintal de 46 Kgrs. completos	Pts. 9'00
Arroba de 11 y medio kgs. completos	Pts. 2'25
El kilogramo suelto completo	Pts. 0'20

También se sirve a domicilio desde una arroba en adelante sin alteración de precios avisando al despacho de

Batiste y Mazo

General Segura núm. 6. - ALMERIA.

## La Campana

Se impone visitar este establecimiento por las inmejorables condiciones de sus artículos y precios de los mismos.

Bocadillos selectos, cenas económicas.

Vinos de todas marcas, amontillados finos, manzanillas y Jerez.

El mejor aperitivo VERMUKINA.

Habitaciones aseadas y servicio esmerado.

PLAZA DEL GARMEN.

## Sociedad Anónima de Transportes y Fletamentos

Andén de Costa, 46. - Almería

Servicio combinado de domicilio a domicilio

Agentes en Barcelona

Señores Amargual y Compañía, S. en C.

José A. Clavé, 13

Don Sebastian Robirosa

Plaza de Palacio

## ¿Necesita usted algunos muebles?

En este caso, antes de efectuar sus compras, le interesa visitar los grandes almacenes que la Casa Ferrero tiene establecidos en la calle de Martínez Campos, esquina a la de Aguilar Martell, donde hallará cuanto precisa en un MENAJE completo de cualquier clase, siempre a precios reducidos.

## La carestía del carbón

No tiene importancia para la industrial que tiene un

GASÓGENO CROSSLEY para desperdicios de toda clase. MOTORES CROSSLEY Detal es gratis:

## ALELLA

Son los mejores vinos de mesa.

## Relojería FRANCESA

DROGRACIAS PE-EZ

Paseo del Príncipe, 22.

Gran surtido en Joyería, Platería, Optica, Electricidad y artículos para regalos.

Se hacen toda clase de compestras en Joyería, Platería y Optica

Antiguo y acreditado taller de compestras de relojes con toda clase de garantías

Se compra oro, plata, platino y alhajas.

No confundir la única «Relojería Francesa»

Al lado del Hotel Simón

Esta casa no tiene sucursales

## Consulta especial

de enfermedades de nariz, garganta y oídos, a cargo de D. Antonio García García médico forense.

Consulta, de 2 a 4  
Obispo Orberá, 5

## Calzado

Ultimas novedades

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Especialidad en los de lujo y a la medida

Pedro Plaza Granados

P. del Príncipe, 13.

## AURILLIA

Fábrica de Tejidos mecánicos DE

José Suero Muñoz

## La fuerza motriz

mas barata y segura es el

MOTOR A GAS CROSSLEY con su novísimo gasógeno de ho a ferto para toda clase de combustibles.

Detalles gratis:

Gran Vía 1, Apartado 584. Madrid AZNAR, TONDA Y COMPANIA Paseo del Príncipe 27. Almería.

## Relojería Suiza

Daniel de Santos Optico

P. del Príncipe, 14.

Esquina a Sebastián Pérez.

Lentes y gafas de todas clases. Instrumentos de precisión, dibujo

peso líquidos y Material Eléctrico. Se sirven cristales con arreglo a prescripción médica